



Les stages de début d'année

Après la tenue de notre assemblée générale à Loudet le 12 février dernier, a commencé une des périodes d'intense activité pour l'association : février-mars.



Nous étions une bonne douzaine

le 26 février à Lécussan pour le stage de taille. Le crachin n'a pas entamé la bonne humeur des participants autour de Nicolas Marchand et Daniel Pons, responsables

respectivement de l'exposé théorique du matin et de la pratique sur le terrain l'après-midi.

Le 19 mars à Saint Gaudens a eu lieu le stage de greffage et la bourse aux greffons.



Nous avons cette fois profité du soleil et les stagiaires se sont exercés à la greffe en fente, en anglaise compliquée et en couronne,

avant de partir avec un « vrai » arbre greffé par leurs soins.

Ils ont eu une démonstration de greffage de tomates et emporté quelques porte-greffes et greffons pour tenter l'expérience délicate

chez eux, car les conditions d'humidité et de température sont primordiales. Nous attendons les résultats !

(Voir <http://semences-partage.net/viewtopic.php?t=8600>)

Compte-rendu de l'assemblée générale

Nous n'avons pas dérogé à la règle et n'étions pas très nombreux pour cette réunion... La présidente a présenté la situation de l'association :

- le nombre des adhérents, dans la fourchette basse comme l'an passé
- les activités de 2010 : stages et formations, expositions, conférences, journées consacrées aux scolaires(*)...
- les activités proprement pomologiques : études, prospection (trop faible par manque de temps), pépinière...
- les différents contacts et partenariats avec d'autres associations (dont le Lycée Agricole, les Chômeurs Associés de St Gaudens, les

Jardins de Cocagne à Huos).

Le rapport moral a été voté à l'unanimité moins 1 abstention.

Le conseil d'administration a été renouvelé : Mr P a u l y (démissionnaire de fait par absence de plus d'un an) et Mme Chastin quittent le bureau. Le mandat de Mme Journolleau arrive aussi à expiration. Mme Journolleau demande son renouvellement, Mme Céline Bonzon, Mme Béatrice Guerch et Mr Guy Guerch demandent à entrer au C.A. Ces quatre personnes sont élues à l'unanimité.

A ce jour, le C.A. est composé de 9 membres : Mmes Journolleau, Guerch, Bon-

zon et Lombard et Mrs Guerch, Veyrac, Pons, Marchand et Barthès.

Le rapport financier a été présenté par Nicolas Marchand, en l'absence de la trésorière (Cf. détails en page intérieure et/ou sur le site).

Il a été approuvé à l'unanimité moins 1 abstention. J-P. B

(*) Reportez-vous au N° 19 ou sur le site, où vous trouverez le détail des rapports moral et financier.

Sommaire :

- Un néflier à l'étude
- Février-mars : c'est l'époque du BRF
- Rapport financier (suite)
- Un bon crû pour la pépinière
- Calendrier
- Rendez-vous aux jardins
- Les mercredis de la SEC

Un néflier à l'étude

Nous sommes retournés en février voir de plus près un néflier greffé, repéré lors de la Fête de la Pomme à Larroque, au bord de la route qui mène de Lodes à Larroque. Dans la région, nous avons l'habitude des néfliers qui poussent à l'état sauvage dans les haies et qu'on ne remarque qu'au moment de leur floraison specta-



culaire ; celui-ci a donc retenu notre attention.

Il s'agit d'un spécimen greffé sur aubépine (témoins quelques rejets épineux sous le bourrelet de greffe), malheureusement rongé par le gui et plutôt en mauvaise forme.

Nous avons réussi à prélever quelques greffons, dont

une partie a été expédiée à des pépiniéristes allemands(*), engagés dans la reproduction de variétés anciennes, et qui propagent déjà un certain nombre de variétés de néfliers. Si leurs greffes réussissent, les sujets seront en observation et pourront être comparés avec les variétés déjà connues à leur catalogue. Nous vous tiendrons au courant du succès de nos propres greffes.

(* www.baumschulerithaler.de)

Février - Mars : c'est l'époque du BRF

Le BRF : une autre façon d'améliorer le jardin en valorisant les déchets verts ligneux.

Le BRF est une accélération du processus pédogénétique que l'on observe dans les forêts. C'est un amendement organique pour la terre.

Le BRF ou Bois Raméal Fragmenté est obtenu en broyant des rameaux de bois et de jeunes branches ne dépassant pas 7cm de diamètre.

Il faut épandre ce broyat sur une épaisseur d'au moins 3-4cm pour le potager et fleurs, 10 cm pour les arbres fruitiers.

Au bout de 5-6 semaines, le BRF commence à se décomposer, on observe la formation de mycélium (filaments blancs d'un champignon). Ce mycélium « digère » les nutriments contenus dans le broyat de rameaux et branches, et ceux-ci sont transformés en humus. Les lombrics et autre faune du sol se nourrissent des champignons (mycélium) tout en libérant les minéraux nécessaires aux plantes. La structure et la nature du sol s'en trouvent ainsi améliorées.

Pour faire son propre BRF : à l'au-

tomne, il faut broyer les branches d'arbres que l'on aura coupées au jardin ou récupérées dans les jardins des alentours... Pour broyer, il faut un broyeur ! Tout le monde ne peut, ou ne veut pas investir dans un tel appareil ! Un petit conseil : aller voir à la déchetterie de Pi-hourc à Liéoux... Il y a du BRF tout prêt à l'emploi !

En février-mars, il faut incorporer le BRF sur la terre. Dès que les risques de gel sont passés ; il faut faire vos semis, soit directement dans le BRF, soit dans la terre après avoir griffé cette dernière avec le BRF en décomposition. A vous de voir et de faire l'expérience.

2 ans après, le BRF a disparu, il faut recommencer...

En bref, le BRF économise l'eau d'arrosage de par son « paillage », limite les mauvaises herbes et donc le désherbage, on remarque moins de maladies sur les plantes, pas besoin de mettre de l'engrais puisqu'il se trouve dans le broyat et votre terre est nourrie par l'humus engendré... C.B.

Pour vous aider : le livre de Jacky Dupety, « Le BRF, vous connaissez ? » Ed. de Terran. C'est le précurseur français du BRF en France.



BRF « broyé », comme celui trouvé à Pi-hourc par exemple ou produit par les broyeurs à couteaux



BRF « déchiqueté », comme celui que produisent certains broyeurs personnels à entraînement

« De l'arbre au sol : Les bois raméaux fragmentés » Eléa Asselineau et Gilles Domenech - Ed. du Rouergue.

Rapport financier (suite du compte-rendu de l'assemblée générale)

Constat général :

Les finances de l'association sont très saines : les différents comptes au 31 décembre 2010 affichaient :

- Compte courant postal : 1433,89 €
- Livret A : 253,94 €
- Caisse : 104,26 €

soit un total de 1 792,09 €

L'exercice 2010 est légèrement déficitaire (-391,08 €).

Nous avons eu des dépenses et des recettes un peu plus importantes que celles de 2009 (+ 300€ de recettes et + 400 € de dépenses) et avons presque atteint nos objectifs de recettes (92 %).

Dans le détail :

Pour les dépenses :

Les dépenses « courantes » sont restées stables

- assurances, téléphone, frais d'emplacement (à Aurignac seulement)
- fournitures de bureau, achat de matériel, documentation

Les postes en hausse par rapport à 2009

- les études et prestations de services, qui comprennent les panneaux d'exposition, les affiches, les aquarelles et cette année la refonte du site Internet...
- les adhésions à d'autres associations : par exemple le Conservatoire régional d'Aquitaine, mais aussi cette année Semences Par-

tage et la Société des Etudes du Comminges, nous souhaitons développer ces partenariats (montant total de 71 €)

- le poste « achat de marchandises », dans lequel a été comptabilisé l'achat d'une partie des arbres achetés à Frédéric Mahé pour la ferme de St Médard en janvier 2010

Les postes en baisse par rapport à 2009

- les **a f f r a n c h i s s e m e n t s** (essentiellement l'envoi des journaux aux personnes qui n'ont pas de mail), de plus en plus d'adhérents nous donnent une adresse mail et les envois par courrier diminuent
- les réceptions (pas de restaurant après l'AG en 2010 contrairement aux années précédentes)

Pour les recettes :

Les recettes en baisse

- les cotisations : le nombre d'adhérents reste dans la fourchette basse, en très légère baisse par rapport à l'an passé (3 adhésions de moins)
- les stages ont eu légèrement moins de participants, notamment pour la taille en vert
- le dédommagement pour l'animation de la journée enfants à la Fête de la Pomme n'a pas encore été versé (généralement autour de 300 €)

Des postes stables

- la subvention de St Gaudens (150 €)

- les ventes de marchandises (livres, matériel de greffage...)

Un poste en hausse

la pépinière accuse une grosse augmentation cette année (plus de 1100 € par rapport à 2009, ce qui correspond à la commande exceptionnelle de la ferme de St Médard début 2010). La pépinière représente donc cette année les 2/3 des recettes au lieu des 50 % habituels. A noter que cette année encore les ventes d'arbres se prolongent tout l'hiver.

Budget 2011 :

Nous n'avons pas pour l'instant de projet particulier qui nécessite un budget spécial, aussi nous proposons de reconduire un budget 2011 sur la base de l'exercice 2010, avec un point fort sur le poste de prestations de services pour continuer notre travail d'information et de sauvegarde à travers

- de nouvelles affiches pour les expositions (380 € environ par affiche pour le graphiste et le panneau roulant lui-même)
- des aquarelles selon nos récoltes de fruits représentatifs des variétés que nous n'avons pas encore pu faire immortaliser.
- De la poursuite du travail autour du site Internet

Un bon crû pour la pépinière

Ça y est, on peut considérer que la saison est terminée pour la vente des arbres. Les derniers scions ont été mis en pots et attendront l'automne prochain pour être plantés, à moins que... le pot permet de planter toute l'année et de transporter sur les stands si besoin hors saison de plantation pour les arbres en racines nues.

Il reste une dizaine de pommiers et seulement un prunier et un cerisier.

Les poiriers ont été très vite épuisés.

Les ventes se sont prolongées jusqu'à mi-mars, les contacts par Internet ont été nombreux.

Pour la saison 2011, les cerisiers et les pruniers ont été greffés en février, les poiriers et pommiers viennent de l'être le week-end dernier : les « greffeurs » se sont ré-

unis pour une grosse matinée de travail, suivie de l'habituelle grillade dans la bonne humeur.



Les jeunes arbres sont répartis entre les pépiniéristes volontaires et les associations des Chômeurs Associés et Jardins de Cocagne, qui les élèveront jusqu'à l'automne.



Retrouvez-nous
sur :
les-vergers-
retrouvés-du-
comminges.org

Les Vergers
retrouvés du
COMMINGES

Chambre d'Agriculture
Place Pégot
31800 Saint Gaudens

Pour toute correspondance au bulletin

Elisabeth Jourmolleau
22 rue Saint Genest
31800 Labarthe Inard
Téléphone : 09 72 12 26 71
Fax : 05 61 88 91 35

Courriel : contact@les-vergers-retrouvés-du-comminges.org



Prochaines dates

20 avril : conférence à 18 h dans le cadre des « Mercredis de la Société des Etudes du Comminges » pour évoquer la tradition de la culture fruitière dans la région

(11 av. Maréchal Foch à St Gaudens)

21 mai : nous vous signalons la journée organisée par les Champs du Possible au cinéma Le Régent à St Gaudens :

11 h : projection du film « Tous comptes faits »

15 h : conférence-débat avec Frédéric Bosquet sur les monnaies locales

4-5 juin : « Rendez-Vous aux Jardins »

Exposition et conférence à Labarthe Inard

18 juin : stage de taille en vert et informations phytosanitaires

(sur inscription en renvoyant le bulletin joint ou par mail directement)

Rendez-vous aux jardins

Depuis de nombreuses années l'association se joint à un jardin pour cette manifestation de plus en plus populaire.

Pour la troisième fois, vous pourrez nous retrouver à Labarthe Inard.

Pourquoi Labarthe Inard ?

Parce que quatre « jardinières » du village participent à l'opération en ouvrant leur jardin exceptionnellement ce premier week-end de juin, et que



deux d'entre elles sont des membres actifs des Vergers.

Pour cette édition 2011, une exposition de photos sera répartie dans les quatre jardins : fleurs, papillons,...

qu'on peut observer à sa porte si on en prend le temps.

Une conférence sera proposée le dimanche soir à 18 h à la chapelle St Genest (lieu à confirmer) sur le thème de la tradition de la culture fruitière en Comminges. Si d'autres jardiniers



de l'association ouvrent aussi leur jardin dans leur village et souhaitent avoir des affiches et photos à exposer,

nous l'organiserons avec plaisir.

Profitez du week-end en tous cas pour aller visiter des jardins, rencontrer des passionnés et échanger des idées, des expériences, pourquoi pas des boutures...



Les mercredis de la SEC

La Société des Etudes du Comminges nous a contactés l'automne dernier pour assurer une des conférences mensuelles qu'elle organise le mercredi dans ses locaux. Nous avons ainsi fait connaissance avec quelques-uns de ses membres et

avons été invités à participer à une sortie au Pla de Beret (Val d'Aran) sous la conduite d'Isaure Gratacos.



Témoignages de constructions néolithiques

Les thèmes abordés dans les conférences sont très divers, autant que la richesse de notre patrimoine.

Nous serons heureux de mettre l'accent le 20 avril sur le patrimoine végétal cultivé.